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А
рктический антициклон 
неделю хозяйничал на Ура-
ле и в Сибири, испытав на 

прочность не только жителей по-
павших в зону его влияния регио-
нов, но и городской транспорт, 
тепловые и электросети. И далеко 
не все объекты инфраструктуры 
эту проверку выдержали. 

Мороз положительно отразил-
ся на дорожном трафике: многие 
автомобили просто не завелись, 
хозяева других остались дома на 
удаленке. МЧС отговаривало ав-
томобилистов от дальних поез-
док, но на всякий случай сотруд-
ники спасательных служб пере-
шли на усиленный режим работы, 
приготовили и передвижные пун-
кты обогрева. Ну а владельцы не-
которых теплых стоянок решили 
нагреться на морозах и подняли 
цену до 80 тысяч за ночь. 

Общественный транспорт на 
линии выходил более-менее ис-
правно, но тоже не без проблем. 
Так, в Екатеринбурге случались 
обрывы контактной сети, огра-
ничения скорости электротранс-
порта, а еще сгорел троллейбус — 
к счастью, никто не пострадал. 

Не считая дорожных, самые 
частые инциденты в эти дни — по-

рывы на теплотрассах и выход из 
строя трансформаторных под-
станций. Итог невеселый: сотни 
людей пытаются согреться в 
остывающих домах, укрываясь 
шубами и одеялами.    

Из-за избыточного давления 
теплоносителя трубы рвались в 
разных регионах. В Свердлов-
ской области, например, тепло-
трасса не выдержала нагрузок в 
Верхней Салде. Порыв пытались 
устранить четыре часа, потом 
коммунальщики нашли новую 
утечку. Пришлось развернуть для 
жителей пострадавшего микро-
района пункты временного раз-
мещения в  зданиях школ-
интернатов и в отапливаемом 
корпусе детского лагеря. А в Ниж-
нем Тагиле прорыв теплотрассы в 

одном из крупных районов горо-
да произошел в пятницу днем. Без 
отопления остались примерно 
11 тысяч человек — 89 многоквар-
тирных и 45 частных домов, пять 
детсадов, четыре школы и две по-
ликлиники. Одно из медучрежде-
ний не успело открыться после 
ремонта, как в помещение про-
текла горячая вода. Работы по 
устранению аварии велись днем 
и ночью, но за почти двое суток 
часть стояков в домах разморо-
зилась. Управляющим компани-
ям теперь предстоит определить 
масштабы последствий.  Разли-
вался кипяток в морозы и в Челя-
бинске, десятки домов в двух рай-
онах города оставались без отоп-
ления в ночь с воскресенья на по-
недельник. 

Из Тюменской, Свердловской, 
Челябинской областей приходи-
ли сообщения о том, что целые 
поселки погружаются в темноту. 
В чатах описывали, как без тепла 
и света кто-то выживает несколь-
ко часов, кто-то сутки, а кто-то и 
несколько дней. Что объединяло 
тревожные новости — приходили 
они из населенных пунктов вбли-
зи крупных городов. 

В компании «Россети Урал» 
объяснили: проблемы коснулись 
в первую очередь поселков близ 
крупных городов, где ведется ак-
тивная индивидуальная застрой-
ка (по словам специалистов, в га-
зифицированных населенных 
пунктах аварийных отключений 
нет). С перегрузками не справи-
лись распределительные сети, 
под Челябинском одна из транс-
форматорных подстанций даже 
загорелась. Дело в том, что сети 
проектируют под нагрузки, кото-
рые планируют клиенты при 
строительстве. Но, как уверяют 
энергетики, заказчики склонны 
указывать заниженные цифры, 
чтобы сэкономить. В итоге реаль-
ное потребление в морозы превы-
шает заявленное в 1,5—2 ра за. Усу-
губляют проблему и незаконные 
подключения к сетям.

Свердловский штаб по обеспе-
чению  безопасности электро-

снабжения принял решение по-
высить напряжение на ряде под-
станций до предельно допусти-
мых уровней. В выходные в круг-
лосуточном режиме на энерго-
объектах распределительного се-
тевого комплекса работало более 
210 бригад в составе 760 человек, 
свыше 240 единиц техники, сооб-
щили в сетевой компании. 

В пригороде Тюмени, где жи-
тели жалуются на отключения 
электричества, с 7 по 10 декабря 
специалисты «Россети Тюмень» 
заменили более 30 автоматиче-
ских выключателей, 2500 метров 
провода и 14 трансформаторов, 
все с увеличением мощности. 
Энергетики обращаются к жите-
лям коттеджных поселков с 
просьбой по минимуму пользо-
ваться электроприборами в дни 
пиковых нагрузок: если уж рабо-
тает на полную мощность отопи-
тельный котел, то не стоит вклю-
чать еще и другую технику. Но 
этим призывам замерзающие 
люди не внимают.

Депутат Госдумы из Челябин-
ска Владимир Бурматов считает 
причиной аварий хаотичную за-
стройку: новые объекты подклю-
чаются к сетям, не рассчитанным 
на такие нагрузки. С ним соглас-
ны в энергокомпаниях региона: 
пока под ИЖС выделяются участ-

ки без развития коммунальной и 
инженерной инфраструктуры, 
тенденция роста нагрузки на сети 
будет сохраняться. •

Михаил Пинкус, 
Юлия Санатина, УрФО

М
инистерство эко-
номического раз-
вития РФ пред-
ставило итого-
вый рейтинг нац-
проекта «Произ-
водительность 
труда» за 2022 год. 
Первое место в 

нем заняла Челябинская область, 
на втором — Татарстан, «бронза» 
у Краснодарского края. В следую-
щую десятку лидеров из регио-
нов УрФО вошла Свердловская 
область. 

Как пояснил глава челябин-
ского Фонда развития промыш-
ленности (ФРП) Сергей Казаков, 
всего в мероприятия нацпроекта 
включились уже 146 предприя-
тий региона — это серьезный сег-
мент экономики. Их выручка 
суммарно составляет 273 милли-
арда рублей в год, а численность 
сотрудников приближается к 

40 тысячам. По сути, это целая 
армия заинтересованных в улуч-
шениях специалистов.

Показатели говорят сами за 
себя. Компании-участники нац-
проекта уже после полугода рабо-
ты на пилотных потоках получа-
ют прибыль от 0,5 до 50 миллио-
нов рублей. Суммарный эконо-
мический эффект от настройки 
производственных процессов на 
30 предприятиях Челябинской 
области превысил в 2023-м пол-
миллиарда. Производственный 
цикл с момента получения сырья 
и до отгрузки готовой продукции 
удалось ускорить в среднем на 
40,2 процента, вымывающую 

оборотные средства «незавер-
шенку» сократить на 38,1, а выра-
ботку каждого сотрудника в сме-
ну увеличить на 26,6 процента.

— Правильная организация по-
могает решать и все нарастаю-
щую проблему дефицита кадров, 
— добавляет глава челябинского 
ФРП. — По расчетам Федерально-
го центра компетенций, к концу 
2024 года новые практики в це-
лом по стране сократят потреб-
ность в 130 тысячах работников.

Как это происходит?
— Мы учим сотрудников тру-

диться эффективнее, тем самым 
даем предприятию возможность 
развиваться интенсивно, а не экс-

тенсивно, — поясняет Александр 
Казаков, генеральный директор 
Фонда технологического разви-
тия промышленности (ФТРП) 
Свердловской области. — Для это-
го используем, например, стан-
дартизацию операций: подробно 
и понятно описанные легко усво-
ить. Плюс это огромное подспо-
рье в планировании ресурсов и 
управлении качеством продук-
ции. Стандартные операционные 
процедуры делают сотрудников 
взаимозаменяемыми, позволяют 
одному человеку одинаково ка-
чественно выполнять несколько 
задач, повышают его занятость и 
продуктивность.

На Среднем Урале, который 
включился в нацпроект одним из 
первых, еще в 2018 году, сегодня 
повышением производительно-
сти труда занимаются уже 
230 предприятий. За 11 месяцев 
2023-го в него вошли 49 новых 
участников. Как сообщил ми-
нистр промышленности и науки 
Свердловской области Сергей 

Пересторонин, экономический 
эффект от реализации мероприя-
тий по оптимизации производ-
ственных процессов на террито-
рии региона достиг трех милли-
ардов рублей.

Отметим, что недавно реали-
зацию нацпроекта «Производи-
тельность труда» оценил глава 
государства, дав указание прави-
тельству подготовить предложе-
ния по дальнейшему совершен-
ствованию его механизмов. На 
Южном Урале, например, ждут 
снижения или отмены части 
ограничений. Сегодня войти в 
нацпроект могут только пред-
приятия обрабатывающих про-
изводств, АПК, строительной и 
транспортной отраслей с годо-
вой выручкой не менее 400 мил-
лионов рублей. И это делает его 
недоступным для ком-
паний из других сфер, 
предприятий МСП.
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В Свердловской области 
инклюзивные 
бизнесмены представили 
свои проекты
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А К Ц Е Н Т

Правильная организация труда 

помогает решать и все нарастающую 

проблему дефицита кадров

Владимир Якушев, 
полпред президента РФ 
в УрФО:

— Несмотря на то что все аварии 

устранялись и продолжают устра-

няться оперативно, каждая ситуа-

ция требует тщательной проработ-

ки. Необходимо вместе с предста-

вителями муниципалитетов, где 

произошли аварии на электросе-

тях, проанализировать работу си-

стем электроснабжения, найти  

слабые места и определить пути 

решения проблем. Впереди не ме-

нее сложный период новогодних 

каникул. При подготовке к нему 

нужно учесть все выявленные сей-

час недоработки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СТРАТЕГИЯ Челябинская область возглавила рейтинг 
участников нацпроекта «Производительность труда»

Эффект точной 
настройки

На Среднем Урале уже 230 предпри-

ятий внедряют бережливое произ-

водство благодаря нацпроекту.

ТЕМА НЕДЕЛИ Во многих населенных пунктах УрФО сети не выдержали аномальных холодов

Перегрелись от нагрузки
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Югра вошла в число 26 регионов, 
которые с 2024 года присоеди-
нятся к пилотному проекту со-
здания зарядной инфраструкту-
ры для электротранспорта. Рас-
поряжение об этом подписал 
председатель правительства РФ 
Михаил Мишустин. 

Министерство АПК и потреби-
тельского рынка Свердловской 
области организовало ежеднев-
ный мониторинг цен на куриные 
яйца в магазинах региона. Об-
ласть обеспечивает себя этой 
продукцией на 105 процентов. 

Минстрой России включил Тю-
менскую область в список лиде-
ров реализации федерального 
проекта «Чистая вода». 

ОТСТАВКА

Оксана Куташи покинула пост 
первого замгубернатора — руко-
водителя аппарата губернатора 
Курганской области. Исполнять 
эти обязанности будет Андрей 
Алексеев, ранее возглавлявший 
представительство региона при 
правительстве РФ. 

НАЗНАЧЕНИЯ

Новым председателем Совета 
муниципальных образований 
ХМАО, куда входят главы 45 тер-
риторий, избран мэр Ханты-
Мансийска Максим Ряшин, его 
замом стал глава Когалыма Ни-
колай Пальчиков.

ЦИФРЫ

99, 4 миллиона рублей дополни-
тельно выделено Курганской об-
ласти из бюджета РФ на модерни-
зацию объектов АПК, приобрете-
ние и ввод в эксплуатацию обо-
рудования для маркировки мо-
лочной продукции.

Пятью мультироторными дрона-
ми оснастят лесопожарные фор-
мирования Ямала в рамках феде-
рального проекта «Стимулиро-
вание спроса на отечественные 
беспилотные авиационные си-
стемы». Сейчас в округе исполь-
зуется четыре аппарата, в этом 
году с их помощью обнаружили 
15 природных пожаров. 

400 миллионов рублей потраче-
но на строительство семи блоч-
но-модуль ных станций водо-
очистки в Свердловской области. 

13 тысяч вакансий открыто сей-
час на Ямале, тогда как в поиске 
работы находятся менее тысячи 
северян — на треть меньше, чем 
годом ранее. В Тюменской обла-
сти работодатели предлагают 
22,3 тысячи вакансий.

331 миллион рублей направлено 
на компенсацию затрат на гази-
фикацию домовладений на Сред-
нем Урале с начала 2023 года.

Курганские МФЦ 
признаны эффективными
В рейтинге Минэкономразвития РФ Курганская область 
в третьем квартале вошла в группу регионов с высоким 
уровнем эффективности МФЦ. В Зауралье работают 
215 окон приема и выдачи документов, в которые можно 
обратиться за получением около 880 услуг. С начала года 
в центры «Мои документы» поступило более 470 тысяч 
обращений. Рейтинг МФЦ публикуется каждые три меся-
ца. Эффективность их работы определяется по таким по-
казателям, как доступность и качество государственных, 
муниципальных услуг и сервисов, клиентоцентрич-
ность, цифровизация офисов, внедрение новых направ-
лений работы, использование новаторских решений.

Бизнесу спишут пени 
за электроэнергию
В Челябинской области энергоснабжающая компания 
объявила акцию по списанию пеней на просроченную за-
долженность предпринимателей за электроэнергию. Их 
простят клиентам, оплатившим счета до 31 декабря, если 
долги еще не взыскиваются в судебном порядке. На 1 де-
кабря их сумма для юридических лиц составила около 
полумиллиона рублей, сам долг за электроэнергию пре-
высил 3,5 миллиарда. Подведение итогов акции планиру-
ется в январе 2024 года. Никаких дополнительных дей-
ствий клиентам выполнять не нужно — при оплате счетов 
пени спишут автоматически.

На Ямале мерзлотоведы 
тестируют технологии 
строительства
В Салехарде сегодня завершается конференция «Мерзло-
та, климат и проектные решения». Мероприятие-спут-
ник проводится в рамках Десятилетия науки и техноло-
гий, организаторы — Минобрнауки РФ и правительство 
ЯНАО. В деловой программе участвуют более 100 экс-
пертов, она разбита на четыре тематических трека. Для 
погружения в специфику региона специалисты посетили 
многоквартирные дома, где для усиления фундаментов 
применены новые технологии, карбоновый полигон 
«Семь лиственниц», мосты через реки Вындяда и Собь, 
стройплощадку микрорайона Обдорского. По итогам 
конференции будут предложены научные решения, а ин-
дустриальные партнеры оценят потенциал их внедрения.

Сточные воды сбрасывают 
в Тобол незаконно
Прокуратура выявила в Кургане нарушения при отводе 
дождевых и талых вод с улиц города через сеть ливневой 
канализации, из которой стоки сбрасываются в Тобол. 
Как оказалось, у муниципалитета нет разрешения на пра-
во пользования водным объектом: такой документ реги-
ональный департамент гражданской защиты, охраны 
окружающей среды и природных ресурсов не выдавал. 
Кроме того, ливневка не поставлена на госучет в качестве 
объекта, оказывающего негативное воздействие на окру-
жающую среду. На основании заявления природоохран-
ного прокурора городской суд обязал власти Кургана 
устранить нарушения, а седьмой кассационный суд оста-
вил решение первой инстанции в силе.

Новогодний импорт 
выложили на прилавки
Предприниматели УрФО ввезли из-за границы новогод-
ние товары более чем на миллион долларов: Уральская 
электронная таможня оформила ввоз более 550 тонн но-
вогодних игрушек, карнавальных костюмов и фейервер-
ков. По данным ведомства, количество партий елочных 
украшений по сравнению с прошлым годом выросло в че-
тыре раза. Увеличились и поставки фейерверков — с 44-х 
до почти 200 тонн (соответственно на 76 и почти 350 ты-
сяч долларов). Пик оформления таких сезонных това-
ров — с мая по июль. Сейчас же они переместились на 
прилавки, освободив место на складах для бассейнов и 
садового инвентаря к летнему сезону.
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Светлана Добрынина, 
Валентина Пичурина, УрФО 

П
од Нижним Тагилом 
завершен глобаль-
ный проект очистки 
питьевого водохра-
нилища — Черноис-
точинского пруда. В 
течение двух лет 
подрядчик избав-
лял его от мусора и 

иловых отложений: вычищено 
почти 85 гектаров дна.

Вынудили водоросли
По словам руководителя про-

екта Максима Яковлева, из пруда 
откачано три миллиона кубоме-
тров воды с грязевой взвесью, ее 
транспортировали на площадку-
отстойник по пульпопроводу, по-
сле отстаивания в геотубах обра-
зовалось 500 тысяч кубометров 
ила. Это подводное богатство вы-
сушили и складировали, а в даль-
нейшем станут использовать в ка-
честве удобрения для городских 
газонов и клумб — запаса с лихвой 
хватит на ближайшую пятилетку.

Вопрос об очистке Черноисто-
чинского пруда встал еще в 
2016 году, когда питьевой водо-
ем, обеспечивавший 40 процен-
тов домов Нижнего Тагила, запо-
лонили водоросли. Жарким ле-
том вода зацветала, приобретая 
зеленый цвет и неприятный за-
пах. Санврачи советовали не ис-
пользовать эту жидкость даже 
для умывания и мытья посуды. 

В 2020 году на очистку водо-
хранилища выделили 441 милли-
он рублей из бюджета РФ. Для 
проведения работ власти Нижне-
го Тагила решили технику не 
арендовать, а приобрести плаву-
чий земснаряд, способный отка-
чивать грязь с большой глубины. 
Водяной пылесос заказали на 
одном из заводов Ростовской об-
ласти. На его приобретение и до-
ставку было потрачено 68,8 мил-
лиона рублей. До сих пор это 
единственное в УрФО специали-
зированное судно, оснащенное 
современной техникой, в том 
числе навигационной.

Перед командой земснаряда 
стояла непростая задача. Специа-
листы ФБГУ «РосНИИВХ» уста-
новили, что общий объем донных 
отложений в Черноисточинском 
водохранилище составляет 
7,6 миллиона кубометров. Толщи-
на илового слоя в основном колеб-
лется от 0,5 до 0,75 метра, но в ти-
хих заводях может превышать и 
1,5 метра. Ученые рекомендовали 
не замахиваться на весь объем, а 
удалить хотя бы 7-8 процентов от-
ложений, но с тех участков, где 
осуществляется наиболее серьез-
ное антропогенное воздействие — 
в районе шламонакопителя и 
устья реки Чауж, там активно ве-
дется золотодобыча. По расчетам, 
после удаления даже малой доли 
ила в этой части пруда запустятся 
процессы самоочищения, улуч-
шится экологическое и гидробио-
логическое состояние водоема.

Не всегда находят золото
Правда, работа земснаряда 

неоднократно вызывала вопро-
сы у защитников природы. На 
финальном этапе процесс даже 
взяла под контроль природоох-
ранная прокуратура: воду и бе-
рег у места работ засыпали ку-
ски пенопласта. Как выяснилось, 
во время шторма была повреж-
дена пенопластовая оболочка 
перекачивающих труб, удержи-
вающая их на плаву. Белое кро-
шево пришлось собирать вруч-
ную, чтобы не нанести еще боль-
шего вреда природе. 

У промышленного Нижнего 
Тагила это не первый опыт борь-
бы с загрязнением местных водо-
емов. Масштабный экологиче-
ский проект по очистке Нижнета-
гильского пруда был реализован 
в середине 1980-х и принес не-
ожиданный эффект: со дна город-
ского водоема подняли 50 кило-
граммов россыпного золота. 
Часть его отдали артели в уплату 
за работу, другую попросили 
оставить городу, чтобы использо-
вать для благоустройства терри-
тории, реализации экологиче-
ских программ. И такое решение 
в итоге было принято.

Сегодняшний результат не на-
столько блистательный, хотя и 
имеет неплохую перспективу. От-
работавший программу земсна-
ряд с началом ледостава поднят 
из воды и отправлен на зимовку. 
По словам мэра Нижнего Тагила 
Владислава Пинаева, предпола-
гается сдавать специализирован-
ное судно в аренду: техника не бу-
дет простаивать, а муниципаль-
ное предприятие сможет от этого 
получать доход. Кстати, в процес-
се работы тагильчане даже суме-
ли усовершенствовать водный 
пылесос, установив систему 
фильтрации, исключающую воз-
можность попадания в трубы ко-
ряг и прочих крупных предметов. 
Но о том, где земснаряд будет ис-
пользоваться следующим летом, 
пока не сообщается.

Не заметили остров
А вот в Кургане первый этап 

очистки русла Тобола завершить 
не успели и перенесли на следую-
щий год.

Тобол — главный источник во-
доснабжения не только Кургана, 
но и южных и восточных районов 
области. Когда-то река была судо-
ходной, однако последний тепло-
ход здесь видели давно — в начале 
1970-х. За пятьдесят с лишним 
лет русло ни разу не чистили. Река 

обмелела, заросла камышом, дно 
заилилось, пропускная способ-
ность русла во время паводков за-
метно уменьшилась, что вызыва-
ет регулярные подтопления. Си-
туация требовала решительных 
действий, поэтому был разрабо-
тан проект, предусматривающий 
два этапа расчистки Тобола. 

Подготовительные работы на-
чались в прошлом году. На пер-
вом этапе предстояло углубить 
наиболее заиленный участок 
протяженностью 2,4 километра в 
районе Омского моста через фе-
деральную трассу, извлечь при-
мерно 350 тысяч кубических ме-
тров донных отложений. По рас-
четам специалистов, это сразу же 
увеличит пропускную способ-
ность русла и уменьшит время 
стояния воды в пойме в случае 
высоких паводков, что, в свою 
очередь, снизит риск затопления 
прибрежных территорий.

Благодаря привлечению 
средств из федерального бюджета 
контракт на очистку русла заклю-
чен почти на 100 миллионов руб-
лей. Заказчиком выступил фили-
ал «Тюменьрегионводхоз», под-
рядчиком — курганское предпри-
ятие СМК «Артель». Оно должно 
было выполнить работы до 1 ноя-
бря 2023 года, однако в срок не 
уложилось. По выражению губер-

натора Вадима Шумкова, «и за-
казчик, и подрядчик «наблудили» 
с проектной и исполнительской 
документацией, «забыли» внести 
в нее уже сформировавшийся 
остров», намытый за долгие годы 
в районе Омского моста. Теперь 
этот искусственный остров пла-
нируется убрать — для этого пред-
стоит внести изменения в проект, 
сообщил замгубернатора Станис-
лав Носков. По его словам, рабо-
ты близ Омского моста продол-
жатся в следующем году.

Тем временем в рамках ново-
го федерального проекта эколо-
гического оздоровления водных 

объектов регион надеется полу-
чить 251,7 миллиона рублей на 
реализацию второго этапа рас-
чистки Тобола — участка протя-
женностью около двух киломе-
тров в центральной части горо-
да (от Курганского водохрани-
лища в районе новой набереж-
ной до пляжа «Бабьи пески» воз-
ле ЦПКиО). Работа предстоит 
объемная, трудоемкая, рассчи-
тана на три года — с 2024-го по 
2026-й. •

Впрочем, для них в Челябинской области раз-
работана региональная программа адресной 
поддержки повышения производительности 
труда, воспользоваться которой могут обра-

батывающие производства с численностью персонала 
от 20 человек и выручкой от 90 миллионов рублей в 
год. Эта мера помогает «доращивать» претендентов на 
участие в нацпроекте. Во многом благодаря ей в этом 
году необходимых параметров достигли два предприя-
тия — научно-производственное объединение, выпу-
скающее шахтное оборудование, и производитель до-
машнего текстиля. Программа для МСП принята и в 
Свердловской области.

Активнее других на Южном Урале участвуют в нац-
проекте компании Челябинска, Миасса и Магнитогор-
ска. По словам замруководителя Регионального цен-
тра компетенций Радика Антоняна, они охотно делятся 
друг с другом своими достижениями. А потому доказы-
вать кому-то преимущества бережливого производ-
ства сегодня уже не надо — срабатывает «сарафанное 
радио». В Свердловской области новые участники пе-
ред тем, как запустить пилотный проект, ездят на «эта-
лонные» предприятия к более опытным коллегам, что-
бы пообщаться с людьми, которые уже прошли этот 
путь, узнать нюансы, убедиться, что это реально — за 
три месяца поднять производительность труда на 
пять, а то и на 50 процентов.

Кроме того, постепенно к бизнесу приходит пони-
мание, что новые навыки и компетенции работников 
имеют долговременный эффект. Так, на Южном Урале 
обучение в рамках нацпроекта пока прошли чуть бо-
лее трех тысяч человек. Но они продолжают работать 
на своих предприятиях и помогают оптимизировать 
процессы на других производственных потоках.

— Мы работаем комплексно со всеми ресурсами: 
трудовыми (человеческий капитал) и материальными 
(основные средства производства). Но самое главное — 
мы работаем с эффективностью. У бизнеса есть при-
вычка действовать «в лоб»: если рук не хватает, то надо 
набрать, если кризис — сокращать. А об эффективности 
кадров многие забывают. Наша задача — сделать так, 
чтобы текущие ресурсы предприятия, в том числе 
люди, работали с максимальным КПД, — подытожил 
глава свердловского ФТРП Александр Казаков.•
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После удаления даже малой доли ила 

в этой части пруда запустятся процессы 

самоочищения, улучшится экологическое 

и гидробиологическое состояние водоема

Эффект точной 
настройки

ТЕХНОЛОГИИ ИT-проекты 
помогут уральцам 
сохранить здоровье

Цифра спасает 
жизни

Ольга Фаткуллина, Екатеринбург

Ежегодно самые значимые разработки в сфере информа-
ционных технологий отмечаются премиями губернатора 
Свердловской области, размер вознаграждения состав-
ляет 300 тысяч рублей. В этом году награды вручили уже 
в 13-й раз, лауреатами стали 39 проектов, а общая сумма 
выплат превысила 10 миллионов рублей. 

Одним из победителей признана система монито-
ринга, которую разработали уральские программи-
сты. Она предназначена для комплексной информати-
зации и эффективной работы онкологической службы 
региона. Суть разработки можно описать так: пациент 
с подозрением на онкологию учитывается в базе дан-
ных (к слову, аналитическая система не содержит пер-
сональных данных и служит лишь для построения от-
четов). В электронную карту больного включаются все 
проведенные обследования, показания лабораторных 
исследований, направления и назначения, сведения о 
госпитализации. Скажем, если пациент забыл вовремя 
прийти на прием, система информирует врача о необ-
ходимости пригласить его на осмотр. 

Эта разработка уже имеет серьезную историю. Пи-
лотный проект стартовал в регионе в 2016 году с ше-
сти больниц, а в 2023-м к нему подключена уже 251 
клиника. Сегодня в системе хранятся и обрабатыва-
ются сведения 300 тысяч пациентов, ежедневно в нее 
загружают около 4000 новых медицинских докумен-
тов. Такой охват позволил повысить результатив-
ность выявления злокачественных новообразований 
на ранних стадиях с 52,9 до 55,6 процента. На 40 про-
центов — с 33 до 
20 дней — сократил-
ся срок от обнару-
жения опухоли до 
начала лечения. И 
самый важный ре-
зультат — леталь-
ность при запущен-
ных заболеваниях 
уменьшилась с 
22 процентов до 
21,2 при среднем 
показателе по стра-
не 26,1 процента.

— Расчет потреб-
ности в препаратах 
стал вестись не от 
достигнутого (на 
основе данных за 
прошлый год), а 
проспективно, на 
основе анализа заболеваемости и профиля пациентов, 
стоящих на учете. Еще один значимый аспект: упро-
стилась процедура выписки обезболивающих препа-
ратов для паллиативных пациентов за счет того, что 
актуальная информация об их потребностях всегда до-
ступна в системе, — рассказывает разработчик Сергей 
Ефремов.

Плюсы новой программы почувствовали и врачи: 
годовые отчеты теперь формируются без потерь вре-
мени на поездки в диспансер для проведения «бумаж-
ных» сверок, кроме того, коллеги могут консультиро-
ваться между собой онлайн. 

Вторым проектом, который также получил пре-
стижную премию в номинации «За разработку лучше-
го инновационного продукта» стал сервис «Электрон-
ный рецепт». К системе уже подключились почти 
20 тысяч аптечных пунктов, причем не только в 
Свердловской области, а в 34 регионе страны. На при-
еме врач в медицинской информационной системе 
формирует электронный рецепт и подписывает его 
электронной подписью, дальше пациент предъявляет 
в аптеке QR-код, фармацевт валидирует рецепт и ме-
няет его статус, подписывая уже своей ЭЦП. Так как 
компания-разработчик соответствует действующим 
стандартам безопасности ФСТЭК и работает по защи-
щенной сети, персональные данные пациентов надеж-
но защищены. Создатели продукта старались макси-
мально упростить работу фармацевтов, которым по-
рой непросто разобрать почерк врача, а также сэконо-
мить время докторов и пациентов на приеме. В бли-
жайшей перспективе программисты доработают 
функцию сервиса, которая позволит автоматически 
использовать налоговый вычет. •

ИТ Российские разработчики создают эффективные решения для промышленности и строительства

Аватар выходит на объект
Юлия Санатина, Екатеринбург

Ч
тобы санкции не затормо-
зили цифровизацию рос-
сийской промышленно-

сти, а на рынке автоматизирован-
ных систем управления техноло-
гическими процессами (АСУ ТП) 
не доминировали отдельные ком-
пании, необходимо создание от-
крытой платформы для промыш-
ленной автоматизации. Она обес-
печит совместимость различных 
компонентов и, следовательно, 
участие в проектах широкого 
круга разработчиков и произво-
дителей таких продуктов.

Собственно, создание откры-
той АСУ ТП уже началось — еще 
минувшим летом принято реше-
ние о формировании рабочей 
группы под эгидой Минпромтор-
га РФ. В нее вошли потребители 
автоматизированных систем — 
крупнейшие корпорации, кото-
рые в течение года сформулиру-
ют технические требования, а 
уже затем разработчики присту-
пят к их воплощению в жизнь.

— Речь идет о технологическом 
суверенитете страны, — подчерк-
нул на «Форуме Будущего» в Ека-
теринбурге Андрей Походня, ди-
ректор направления «Цифровая 
промышленность» Ростелекома. 
— Сегодня все разработчики ра-
ботают в конкретных отраслях, 
это своего рода касты: нельзя в 
энергетику зайти с продуктом, 
который применяется в других 
сферах. Открытая платформа по-

зволит самым разным компани-
ям участвовать в проектах со сво-
ими решениями. Главное — чтобы 
они были конкурентоспособны. 
В итоге продукты станут дешевле 
для заказчиков, у поставщиков 
появится выход на новые рынки, 
а страна разовьет собственные 
технологии. Для стартапов и сред-
них компаний, которые сегодня с 
трудом выживают, откроются но-
вые возможности.

По словам эксперта, в разви-
тых странах автоматизация про-
изводств уже завершена — там 
идет совершенствование систем 
и усложнение конечных пользо-
вательских устройств. В России 
же процесс только набирает обо-
роты. Тормозит его морально 
устаревший станочный парк, ко-
торый сложно интегрировать с 
современной автоматикой, и от-
сутствие ИТ-решений на нижнем, 
производственном уровне (в 
основном компании активно 
внед ряют ПО для решения биз-
нес-задач — складские, бухгалтер-
ские, управленческие продукты). 
Поэтому производственный про-
цесс и бизнес-процесс пока суще-
ствуют как два параллельных 
мира, отмечает Походня.

Каковы вообще запросы рос-
сийских промышленников в ча-
сти ИТ-решений? Евгений Рыба-
ков, директор департамента по 
работе с крупным бизнесом реги-
ональной дирекции «Урал» Рос-
телекома, делит их на четыре 
основных направления.

Первое — умные устройства, 
обеспечивающие эффективность 
управления и безопасность тру-
да. Умные очки, цифровые каски, 
сенсорные ремни и прочие про-
мышленные гаджеты использу-
ются на многих предприятиях ре-
гиона, в первую очередь они вос-
требованы на опасных производ-
ствах. Анализ конкретных кейсов 
показал, что их применение обес-

печило снижение травматизма 
на 58 процентов, сокращение 
простоев — на 88, страховых вы-
плат при несчастных случаях — на 
54 процента. По прогнозам, ры-
нок носимых умных устройств к 
2028 году увеличится более чем в 
три раза. К слову, российские 
компании в этом сегменте актив-
но работают, например, один из 
крупнейших операторов недавно 
представил комплексное функ-
циональное решение на Всерос-
сийской неделе охраны труда в 
Сочи: этот продукт не только обе-
спечивает контроль текущей си-
туации, но и позволяет предска-

зывать инциденты, совершен-
ствовать систему охраны труда и 
повышать культуру безопасно-
сти в коллективе, рассказала Яна 
Гришина, старший бизнес-
аналитик «ЭР-Телеком».

Второе важное направление — 
энергоэффективность. Автома-
тизация в этой сфере дает сниже-
ние расходов на энергоресурсы 
на 20 процентов, на эксплуата-

цию — на 15. Третий тренд — циф-
ровые двойники. Этот инстру-
мент помогает более точно про-
гнозировать ситуации на произ-
водстве, моделировать их, прово-
дить анализ узких мест по основ-
ным переделам, цепочкам поста-
вок и т. д. Эффективность двойни-
ков признана на уровне государ-
ства, поставлена задача в 2024 го-
ду внедрить эту технологию на 
250 крупнейших предприятиях 
России. С ней перекликается чет-
вертое направление — предиктив-
ная аналитика: созданная на 
основе собранных данных мате-
матическая модель позволяет 

предсказывать поломки и прово-
дить предупредительные ремон-
ты. Эффективность инструмента 
иллюстрируют такие цифры: 
рост производительности на 
25 процентов благодаря сокра-
щению простоев оборудования, 
снижение расходов на техобслу-
живание — на 20, количества по-
ломок — на 70 процентов. По сло-
вам Рыбакова, глобальный рынок 
такого оборудования растет на 
18,6 процента в год.

Вообще цифровизация может 
помочь бизнесу на самых разных 
участках работы. К примеру, 
«цифровой эйчар» облегчает 
жизнь сотрудникам, которые ча-
сто ездят в командировки, рабо-
тающим на удаленке и другим. Ну 
и кадровикам, разумеется: как 
рассказал Александр Лебедев, на-
чальник управления компании 
«ИТ-Элемент29», благодаря кад-
ровому электронному докумен-
тообороту однажды удалось за 
один день принять на работу бо-
лее 250 новых сотрудников в 
10 регионах, и эта разработка мо-
жет быть адаптирована для любо-
го бизнеса.

А в такой сложной и зарегули-
рованной сфере, как строитель-
ство, сегодня вообще сложно себе 
представить работу по старинке, 
без использования цифровых ин-
струментов. Речь и об упомяну-
том уже мониторинге персонала, 
и о промышленном интернете ве-
щей, позволяющем проводить 
предиктивную аналитику. Но, по-
жалуй, главное — это строитель-
ный контроль. Тут без искус-
ственного интеллекта просто не 
справиться, особенно при возве-
дении крупных промышленных 
объектов, где очень жесткие тре-
бования и колоссальные объемы 
документации.

— Когда иностранные подряд-
чики ушли с площадки Амурско-
го газоперерабатывающего заво-
да, перед нами встала задача 
оцифровать, структурировать, 
проверить и выдать заключения 
примерно на два миллиона эле-
ментов конструкций. Это объект 
критической инфраструктуры, 
который производит гелий. Более 
четырех миллионов документов 

мы уже обработали: порядка 
5000 в день прогоняем через си-
стему, которая позволяет струк-
турировать, извлекать необходи-
мые метаданные, проводить их 
семантический анализ, осущест-
влять проверку, сверку докумен-
тации, — приводит пример Алек-
сандр Гончарик, заместитель ди-
ректора по развитию компании  
«Сервис-Газификация».

Отметим, что уральцы начи-
нали работать в этом направле-
нии, применяя импортные ин-
струменты, но в итоге создали 
собственные ИТ-решения.

Ну а диджитал-компания 
Jetstyle предлагает активнее ис-
пользовать в проектировании и 
контроле строительства инстру-
менты виртуальной и дополнен-
ной реальности. По словам руко-
водителя XR-направления Алек-
сея Маркина, сегодня это вовсе 
не дорогая игрушка, а вполне до-
ступный по цене и весьма эффек-
тивный рабочий инструмент. VR-
технологии хороши для обучения 
сотрудников, позволяют органи-
зовать экскурсии на опасные 
производства и даже проводить 
удаленные совещания проекти-
ровщиков непосредственно на 
объекте: благодаря визуализа-
ции проектной документации ин-
женеры действуют как аватары — 
буквально внутри цифровой мо-
дели. Учитывая, что использова-
ние технологий информационно-
го моделирования планируют 
вскоре сделать обязательным для 
российских застройщиков, при-
менение VR становится очень ак-
туальным и при проектировании 
новых объектов, и при модерни-
зации действующих. •

СПРАВКА РГ

Первый ИТ-конгресс и выставку 

«Форум Будущего» в Екатеринбур-

ге посетили 3,5 тысячи человек из 

ста городов и 49 регионов России, 

представлявшие более тысячи 

компаний. В деловой программе 

на 36 секциях выступили 188 спи-

керов. В выставке участвовали 

42 экспонента из 10 регионов. В 

рамках форума было подписано 

15 соглашений о сотрудничестве.

А К Ц Е Н Т

Открытая платформа позволит самым 

разным компаниям участвовать в проектах 

со своими решениями. Главное — 

чтобы они были конкурентоспособны

Цифровой монито-
ринг повысил 
результативность 
выявления злока-
чественных ново-
образований на 
ранних стадиях 
с 52,9 до 55,6 про-
цента

ЭКОЛОГИЯ Очистка водоемов повысит качество жизни в регионах

Вычерпали до дна

Между тем

По данным департамента гражданской защиты, охраны окружаю-

щей среды и природных ресурсов Курганской области, разработаны 

проекты расчистки русел реки Малый Кочердык в Целинном округе 

(2,7 километра), реки Исеть в Шадринске на участке выше автодо-

рожного моста по улице Володарского (683 метра). Кроме того, 

идет работа в русле ручья Червоток в селе Красная Нива Шадрин-

ского округа на почти двухкилометровом участке. Если все намечен-

ное на этих водных объектах будет выполнено, это улучшит условия 

проживания более чем 1300 человек.

А министерство природных ресурсов и экологии Свердловской об-

ласти сообщило, что предварительно запланировано за три года, с 

2025-го по 2028-й, очистить от донных отложений не менее десятка 

водоемов Среднего Урала. В том числе питьевое для Екатеринбурга 

Макаровское водохранилище, любимые места отдыха — озера Шар-

таш, Балтым, Багаряк, Окуневское.

Отработавший на Черноисточин-

ском пруду земснаряд простаивать 

не будет — его планируют сдавать в 

аренду.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Юлия Вострецова, 

Свердловская область

Свердловская область год от 
года наращивает темпы строи-
тельства. И, хотя итоги 2023-го 
подводить рановато, можно од-
нозначно сказать, что и для ре-
гиона в целом, и для большин-
ства уральских застройщиков 
год оказался успешным.

Одна из крупнейших строи-
тельных компаний Среднего 
Урала подготовила к вводу 
167,5 тысячи квадратных ме-
тров жилья, 128,5 тысячи — соци-
альных объектов, 16 тысяч — пар-
кингов, более 10 тысяч — офисов 
и магазинов. «Конечно, мы очень 
довольны результатом», — гово-
рит ее глава, председатель коми-
тета по строительству Свердлов-
ского областного Союза про-
мышленников и предпринимате-
лей Валерий Ананьев и приводит 
примеры знаковых объектов, 
над которыми в этом году рабо-
тали строители:

— Заканчиваем возведение 
ЖК «Просторы», это великолеп-
ный квартал, которым мы мо-
жем гордиться, тем более что по-
строили здесь не только дома, но 
и мост, очистные сооружения, 
подвели дороги. На месте первых 
уралмашевских бараков растет 
ЖК «Северное сияние» — мы пре-
вращаем эту территорию в со-
временный, я бы сказал, евро-
пейский квартал. Возобновили 
строительство башен в центре 
Екатеринбурга, по улице Жуко-
ва, здесь будет многофункцио-
нальный комплекс, жители кото-
рого смогут получать все услуги  
практически не выходя из 
дома, — перечисляет Ананьев.

В этом году компания «Атом-
стройкомплекс» вышла и на но-
вые площадки, например, на Се-
верном Химмаше планируется 
возвести большое количество со-
временного комфортного жилья 
рядом с парком (как, к слову, и на 
Уралмаше). Руководитель под-
черкивает, что застройщик при-
держивается высоких стандар-
тов как в проектировании квар-
тир, так и в обустройстве целых 
кварталов: пространство должно 
быть удобным, комфортным, 
чтобы людям хотелось жить в 
этом доме, микрорайоне, городе.

Важная составляющая такого 
пространства — развитая соци-
альная инфраструктура. Зачас-
тую ее ввод не поспевает за ро-
стом жилых кварталов, что соз-

дает проблемы и для населения, 
и для властей, и для самих за-
стройщиков, ведь отсутствие 
школ и поликлиник снижает 
спрос на квартиры в районе. По-
этому бизнес взял на вооруже-
ние комплексный подход: поми-
мо возведения домов он участву-
ет и в строительстве детсадов, 
школ, спортивных объектов — 
как правило, в партнерстве с го-
сударством.

В этом плане год тоже уро-
жайный для Екатеринбурга. Он 
отмечен вводом Дворца водных 
видов спорта — сооружения ми-
рового уровня, где созданы все 
условия и для проведения меж-
дународных соревнований, и для 
массовых занятий физкультурой 
и спортом. 

— Здесь нет ни одного ком-
промиссного решения — все вы-
полнено на самом высоком 
уровне. Приглашаю земляков 
лично это оценить: окунуться в 
атмосферу спортивных состя-
заний и в великолепную воду 
абсолютно без хлорки, — гово-
рит Валерий Ананьев.

В сфере образования таким 
же знаковым объектом стал Гу-
бернаторский лицей в микро-
районе Солнечном, где реализо-
ваны самые свежие, современ-
ные архитектурные идеи: в обра-
зовательном и воспитательном 

процессах задействованы не 
только классы, а все простран-
ства, в том числе трансформиру-
емые. Здесь есть актовый зал на 
600 мест, современная библио-
тека, несколько спортзалов, от-
крытый большой стадион, бего-
вые дорожки.

— Это новый подход: мы стро-
им школы не только для обуче-
ния — они должны стать центра-
ми культуры и спорта, дополни-
тельного образования для целой 
территории, — отмечает руково-
дитель компании.

Такая же идеология заложена 
и в другие похожие проекты. 
Полным ходом идет строитель-
ство образовательного учрежде-
ния на 1500 мест по улице Совет-
ской, школы на 1200 мест в Ака-
демическом, школы на 400 мест 
в Пышме.  Школа № 41 на 
925 мест на ВИЗе тоже станет ме-
стом притяжения жителей райо-
на. Здесь работы уже в заверша-
ющей стадии. Кстати, застрой-
щик не только возводит здание и 
оснащает его необходимым обо-
рудованием, но и будет осущест-
влять его техническую эксплуа-
тацию: важно, чтобы высокотех-
нологичная «начинка» исправно 
работала, эффективно выполня-
ла все заложенные проектиров-
щиками функции.

Отметим, что социально зна-
чимые проекты бизнес реализу-
ет в партнерстве с государством: 
на крупнейшие объекты получе-
ны федеральные инфраструк-
турные кредиты, две школы 
впервые в регионе строятся в 
рамках концессии под гарантии 
Свердловской области. 

— ГЧП дает возможность бы-
стрее приступать к строитель-
ству нужных образовательных 
объектов, не дожидаясь бюджет-
ного финансирования. Но самое 
главное, благодаря ГЧП мы полу-
чили возможность изменить 
подход к управлению школами, 
обеспечить эксплуатацию слож-
ных инженерных систем на вы-
соком уровне, — подчеркивает 
Ананьев

В 2024-м уральский застрой-
щик не намерен снижать планку 
по объемам строительства и пла-
нирует выйти на новые площад-
ки: большой квартал вырастет 
по улице Ирбитской на месте 
ветхого и аварийного жилья, в 
феврале компания приступит к 
строительным работам на улице 
Парина в Академическом райо-
не, масштабный проект ком-
плексного развития территорий 
будет реализован на улице Сту-
денческой. В планах даже ИЖС — 
коттеджный поселок в Средне-
уральске. А еще школы, супер-
современная поликлиника в 
Академическом… 

Осуществить все эти планы 
компании позволяют собствен-
ные производства стройматериа-
лов: в ее составе 11 заводов, вы-
пускающих самую разную про-
дукцию, от цемента до отделоч-

ных материалов. Примерно чет-
верть объемов востребована в 
своих проектах, остальное идет 
на рынок и пользуется огромным 
спросом — даже очередь стоит. 
Учитывая рост объемов строи-
тельства в регионе, компания на-
мерена запустить новые цеха — 
завод твинблоков в Сысерти на 
400 тысяч кубометров продук-
ции в год и вторую очередь про-
изводства утепли теля-минплиты 
в Богдановиче. 

— Хочется, чтобы на Урале во-
обще не было некачественной 
застройки, некрасивых районов, 
территорий без дорог и инфра-
структуры. Чтобы Екатеринбург 
и другие города региона разви-
вались гармонично, были при-
влекательными для жизни и биз-
неса, конкурентоспособными. 
Чтобы системно, в оптимальные 
сроки обновлялось не только жи-
лье, но и социальная инфра-
структура, власти и застройщи-
кам необходимо совместно раз-
работать программу  строитель-
ства на пять лет и на 10-летнюю 
перспективу. Это наша общая за-
дача, — резюмирует Валерий 
Ананьев.•

СТРАТЕГИЯ Стабильность 
внешней торговли 
обеспечивается 
непрерывным диалогом 
с иностранными 
покупателями

Честное 
экспортное

Ирина Никитина, Тюменская область

По итогам 11 месяцев 2023 года объем поддержанного 
государством экспорта Тюменской области составил 
более 6,4 миллиона долларов. За этот период заключено 
20 контрактов, еще семь получили сопровождение, 
411 бизнесменам институты развития помогли в про-
движении за рубежом, 40 предпринимателей научили 
выстраивать торговые связи с иностранными партнера-
ми, а десятерых завели в акселерационные программы. 

Алексей Ергалиев, руководитель Центра поддержки 
экспорта регионального инвестагентства, рассуждает: 
хотя поставки продукции за границу увеличиваются, 
все же пока линия роста — кривая с перепадами: об-
ласть то сбавляет, то догоняет, а чтобы стабильно наби-
рать обороты, надо поддерживать непрерывный, неза-
тухающий диалог с партнерами. В рамках V Экспорт-
ного форума в Тюмени таких разговоров велось нема-
ло. Кроме того, на бизнес-встрече «Экспорт услуг: как 
повысить конкурентоспособность регионального 
рынка» сибиряки представили гостям из Ганы, Марок-
ко, Чада, Китая и Бангладеш конкретные предложения 
— показали уникальные природные продукты и отрас-
левые проекты. Как стало понятно по вопросам ауди-
тории в финале, организаторы попали в цель. Особен-
но потенциальных партнеров зацепил развлекатель-
ный и медицинский туризм. 

Морем-океаном иностранцев не удивить, а вот ку-
панием в открытом бассейне, когда на воздухе минус 
30, — еще как. Это местные привыкли к термам и всему, 
что сопровождает бальнеологический отдых и оздо-
ровление, а китайцам и африканцам — в диковинку. 
Многие, бывая в России, захотят попробовать, тем бо-
лее от Москвы, в которую они мотаются по работе до-
вольно часто, до си-
бирской экзотики 
всего два часа поле-
та. Дмитрий Пухов, 
руководитель 
агентства туризма и 
продвижения Тю-
менской области, с 
гордостью говорит, 
что за минувшие 
месяцы 2023 года 
поток туристов, 
стремящихся за 
развлечениями, со-
ставил 3,3 миллио-
на человек, однако 
зарубежных гостей 
в этой цифре менее 
процента. Учитывая 
последствия панде-
мии и санкционные 
ограничения, нарастить их количество будет непро-
сто, но тюменцы не из тех, кто сдается. 

Больше, чем купание в горячих источниках, ино-
странцев влекут в Сибирь медицинские услуги. По 
уровню медтуризма регион — третий в стране. Ежегодно 
на лечение в государственные клиники приезжает более 
50 тысяч человек из 40 стран мира, рассказала руково-
дитель центра развития медицинского туризма Тюмен-
ской области Алена Долгунская. Иностранцам интерес-
ны уникальная операционная с компьютерным томо-
графом, ядерная диагностика, малоинвазивные опера-
ции… Чтобы гостям было проще ориентироваться, под 
них создали удобный портал на английском языке. 

К слову, под запросы заморских гостей подстраива-
ется и местный общепит, осваивая гастрономию экзо-
тических стран. А подтолкнул шеф-поваров такой слу-
чай. Как-то в Тюмень приехала делегация из Индии с 
необычным райдером: на стол просили подавать толь-
ко те плоды, которые растут над землей, притом осо-
бым образом их приготовить. Команда Сергея Закрев-
ского проработала несколько вариантов организации 
питания гостей и выбрала оптимальный. Сценарии 
взять специалистов на аутсорсинг и вызвать шеф-
повара из Москвы отмели сразу, ведь речь шла не об 
обслуживании, допустим, премьер-министра, — гости 
были попроще. Оставалось сделать самим. На это ре-
шился простой русский парень и так угодил индийцам, 
что те пригласили его постоянно работать с ними. 

— Кто бы что ни говорил, а весомая доля в общем 
турпотоке приходится на деловой туризм. Тут надо 
держать марку, потому что речь идет о взаимодей-
ствии на долгие годы. Однажды решившись на револю-
ционный эксперимент для гостей из Индии, мы броси-
ли вызов самим себе, а в итоге обрели конкурентное 
преимущество, получили синергетический эффект, — 
считает Закревский. 

В следующем году тюменских экспортеров из числа 
МСБ собираются продвигать и на одном из маркет-
плейсов. 

— Мы сделали упор на электронные торговые пло-
щадки, о чем просили сами предприниматели. Тюмен-
ская область — первый регион, который оказывает фи-
нансовую поддержку местным товаропроизводителям 
при выходе туда, — уточнила Диана Грачева, замруко-
водителя Центра поддержки экспорта.

Если нынче в этом направлении реализовали только 
два проекта, то на будущий год запланировали десять. 
Так что график объемов экспорта точно пойдет вверх.•

Наталия Тихонова, Югра

Н
а первом Югорском 
экономическом фо-
руме резиденты 
парка высоких тех-
нологий представи-
ли проекты в сфере 
нефтегазодобычи и 
нефтесервиса. Не 
секрет, что из-за 

санкций в отрасли возникла по-
требность в импортозамещении 
и реверс-инжиниринге, кото-
рую и пытаются удовлетворить 
местные инноваторы.

В частности, компания из 
Нижневартовска показала мо-
бильную установку для текущего 
и капитального ремонта скважин, 
проведения геофизических ис-
следований. Комплекс на автомо-
бильном шасси закрывает восемь 
позиций из так называемого пла-
на импортозамещения Минпром-
торга РФ и ускоряет работы в 
2,5—4 раза. Ключевая часть кон-
струкции — гибкая сталеполимер-
ная труба с кабельным наконеч-
ником, к которому подключается 
геофизическая аппаратура для 
онлайн-регистрации параметров. 
Это позволяет решать самые раз-
ные задачи: удалять гидратно-
парафиновые и песчано-глинис-
тые пробки, промывать ствол, до-
ставлять приборы в горизонталь-
ные окончания скважин — такие 
участки бурят параллельно зале-
жам, когда вертикально к пластам 
не подступиться.

— На сегодня мы уже закон-
трактованы более чем на 600 мил-
лионов рублей. До конца 2027 го-
да будет 1,8 миллиарда, все в рам-
ках уже проводимых закупочных 
процедур. До 2030 года выпустим 
26 установок, — делится планами 
заместитель генерального дирек-
тора инновационной компании 
Артем Герасин.

Более того, вартовчане иници-
ировали создание межрегиональ-
ного промышленного кластера 
нефтегазового инжиниринга, 
куда войдут семь промпредприя-
тий из Югры, Челябинской, Сара-
товской областей и Башкортоста-
на, научные организации, сооб-
щили в пресс-службе технопарка 

высоких технологий Югры. Это 
позволит удешевить не только 
стоимость производимой продук-
ции за счет кооперации, но и ко-
нечной услуги нефтесервиса. Так, 
из Уфы северяне получают сило-
вые узлы и шасси, из Магнитогор-
ска — гибкую трубу с токопрово-
дящими жилами, из Саратова — 
геофизические приборы и т. д. 

— В России нет единого центра, 
где можно все сделать под ключ, 
поэтому межрегиональное взаи-
модействие для нас очень важно. 

В рамках кластера с Институтом 
нефтегазовых технологических 
инициатив планируем разрабо-
тать отраслевой стандарт, кото-
рый на сегодня просто отсутству-
ет. Также кластеризация ускорит 
импортозамещение в отрасли, — 
считает Герасин.

Другой резидент технопарка, 
базирующийся в Сургуте, пред-
ставил насос для подачи смазки к 
плунжерам (поршням) насосов 
высокого давления при гидрораз-
рыве пласта (ГРП). Оборудование 
создано по заданию Фонда содей-
ствия малым предприятиям в 
научно-технической сфере. До-
полнением к нему выступает 
распределитель-дозатор. Оба из-
делия адаптированы к условиям 
Крайнего Севера и давлению до 
34,4 МПа, говорит гендиректор 
компании Татьяна Городских. Она 
также презентовала участникам 
форума сальник стриппера из по-
лимеров, который прошел испы-
тания: пережил 215 операций 
спуск-подъем, из них 180 в нор-
мальном режиме, остальные при 
повышенном давлении и темпе-
ратуре, в агрессивной среде. 

— Мы занимаемся импортоза-
мещением от стадии НИОКР до 
серийного производства, в том 
числе разрабатываем программ-
ное обеспечение юнитов флота 
гидроразрыва пласта. Основная 
задача — обеспечить рынок на-
дежным высокотехнологичным 
оборудованием, которое не толь-
ко не уступает по качеству им-
портным аналогам, но и соответ-
ствует российским условиям экс-
плуатации, — подчеркивает пред-
принимательница. 

Для понимания: флот ГРП ни-
какого отношения к морям не 
имеет, так называется комплекс 
агрегатов для гидроразрыва пла-
ста. Технология используется для 
добычи трудноизвлекаемых запа-
сов. Крупнейшие производители 
подобного оборудования ушли из 
России после усиления санкций. 
Если до 2022 года их доля на на-
шем рынке достигала 90 процен-
тов, то сейчас — всего девять. 
Основными игроками стали рос-
сийские компании, в том числе 
выкупленные менеджментом у 
инвесторов, и белорусы. Юниты 
флота — отдельные модули обору-
дования, в Сургуте, в частности, 
разрабатывают программное 
обеспечение, с помощью которо-
го можно управлять группами на-
сосов для ГРП, автоматически пе-
рераспределять нагрузку, если 
какая-то единица вышла из строя. 
Основа ПО — программируемый 
логический контроллер. В отли-
чие от зарубежных аналогов, си-
стема, предложенная северяна-
ми, построена на беспроводном 
русскоязычном интерфейсе, то 
есть ее можно использовать без 

кабельных линий связи и долгого 
обучения персонала.

Среди других новинок — цепь 
инжектора подъемника колтю-
бинговой установки. Сегодня для 
работы внутри скважин все чаще 
применяются гибкие насосно-
компрессорные трубы вместо 
традиционных. Благодаря им 
можно попасть даже в боковые и 
горизонтальные стволы, кроме 
того, отпадает необходимость со-
бирать и разбирать бурильную 
колонну. Инжектор позволяет 
контролировать давление жидко-
стей или газа, поступающих в тру-
бу, обеспечивает их равномерное 
распределение. Сургутские инно-
ваторы намерены получить па-
тент на полезную модель важного 
элемента инжектора, цепи, а по-
экспериментировав с отечествен-
ными сплавами, добиться увели-
чения срока службы гибкой тру-
бы. Эту разработку, кстати, пока-
зывали и на международной вы-
ставке «Иннопром-2023» в Ека-
теринбурге минувшим летом. 

На создании широкого спек-
тра инструмента и деталей для 
колтюбинга специализируется и 
резидент технопарка из Нефте-
юганска. По словам коммерче-
ского директора компании Анто-
на Сагайдачного, она существует 
уже шесть лет, в штате — специа-
листы с большим опытом произ-
водства. Поставки осуществля-
ются по всей России, в Беларусь, 
Казахстан, Азербайджан, Ирак. 
Кроме того, предоставляются 
услуги аренды и инженерного со-
провождения в поле. 

Контроль качества проводит-
ся не выборочно из каждой пар-
тии, а поштучно. Все материалы и 
почти все комплектующие отече-
ственные, импорта не более 
одного-двух процентов, да и то 
мелкий: латунные винтики, пру-
жинки, резиновые кольца. Фиш-
ка инноваторов — высокоточная 
опрессовка: электронный датчик 
подключается к компьютеру и за-
писывает, как меняются давление 
и температура. График вкладыва-
ют в паспорт изделия.•
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Задача — обеспечить рынок надежным 

высокотехнологичным оборудованием, 

которое не только не уступает по качеству 

импортным аналогам, но и соответствует 

российским условиям эксплуатации

По уровню медту-
ризма регион — 
третий в стране. 
Ежегодно на лече-
ние в местные кли-
ники приезжает 
более 50 тысяч 
человек 
из 40 стран мира

Социально значи-
мые проекты биз-
нес реализует 
в партнерстве 
с государством

ИННОВАЦИИ Проекты технопарков помогают 
добывать трудноизвлекаемую нефть 
и ускоряют ремонт скважин

Гибкие 
горизонты

Продукция резидентов парка высо-

ких технологий снизит зависимость 

компаний ТЭК от импорта.

ИТОГИ На Урале возвели 
рекордное количество жилья 
и социальных объектов

Пространство, 
где хочется жить

Губернаторский лицей — современ-

ное здание площадью 32 тысячи 

квадратных метров — станет цен-

тром образования, культуры и спор-

та Солнечного микрорайона.
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Тюменские термальные источники широко известны и за пре-

делами родного региона: для гостей из-за рубежа купание в 

30-градусный мороз — настоящая экзотика.

НАСЛЕДИЕ На Ямале реконструировали путь первопроходцев

Даешь Уренгой!
Наталия Тихонова, ЯНАО

В 
день рождения Ямало-Не-
нецкого автономного окру-
га здесь повторили события 

полувековой давности, отдав 
дань уважения людям, которые в 
экстремальных условиях осваи-
вали недра Западной Сибири. 

Все, как в декабре 1973-го: ва-
ленки, овчинные полушубки и 
шапки-ушанки, мороз щиплет 
лицо.  Девушки укутаны в шали — 
в первый десант, пробивший зим-
ник из Пангод в урочище Ягель-
ное, включили и женщин, ведь 
40 водителей, механизаторов, ге-
ологоразведчиков, энергетиков 
нужно было сытно кормить. Ко-
лонна грузовиков украшена пла-
катами «Даешь Уренгой!», трак-
тор тянет на санях жилую бочку. 

На старте звучит песня: «Есть 
только миг между прошлым и бу-
дущим» — полстолетия пролетели 
как миг, комсомольцам-добро-
вольцам сегодня далеко за 70. 

Тогда в путь из Пангод они от-
правились на 10 грузовиках, че-
тырех тракторах, трех бульдозе-
рах и одном гусеничном тягаче. 
За движением автопоезда наблю-
дали с вертолетов. «Тундра сразу 
дала себя знать... Едва с километр 
стрелка спидометра удерживает-
ся у цифры 20. А дальше: стоп — 
жди, когда будет расчищен доста-
точный участок и подтянется 
«хвост», где идет столовая, ци-
стерна с водой, громоздкие балки 
и походный сварочный агре-
гат», — рассказывала о тех собы-
тиях газета «Тюменский комсо-
молец» 1 января 1974 года.

Первопроходцы доставили на 
место все необходимое для созда-
ния базы и обустройства Урен-
гойского нефтегазоконденсатно-
го месторождения. 

— Нам сказали — пойдете пер-
выми. Я вел бульдозер, — вспоми-
нает Иван Ужегов. — Дорога была 
совсем другая, конечно: 130 ки-
лометров ехали почти неделю. 
Потом я вернулся в Пангоды, от-
крывал еще месторождения. Рад, 
что все было не зря: риск, труд, 
невзгоды, радости. 

Кроме Ивана Ужегова в пробе-
ге 2023 года поучаствовали и дру-
гие ветераны: водитель Владимир 
Верещагин, маркшейдер Алексей 
Шестаков, бывший глава посел-
кового совета Ягельного Петр Да-
нильченко. На встрече с ученика-
ми «Газпром-классов» он расска-

зал, как обустраивали будущий 
город (спустя два года Ягельный 
переименовали в Новый Урен-
гой). По его словам, эпоха была 
интересной, а справляться с труд-
ностями помогали характер, 
дружба, взаимовыручка и песни 
Владимира Высоцкого.•

КСТАТИ

Документальные сводки, карты, 
историю скважин с фотографиями 
и даже запчасти легендарного 
транспорта можно увидеть на ин-
терактивной выставке «Десант. Ге-
роическая симфония». «Мы подго-
товили для нее 20 экспонатов, что-
бы наполнить уникальными дета-
лями», — говорит Мария Синельни-
кова, директор корпоративного 
музея «Газпром добыча Уренгой».

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А



16 Экономика Уральского округа

rg.ru/region/urfo
Российская газета

www.rg.ru

14 декабря 2023
четверг № 283 (9228)

Экономика Уральского округа
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Татьяна Казанцева, 
Свердловская область

Н
астоящую револю-
цию в наружной ре-
кламе обещают по-
правки в ФЗ «О го-
с у д а р с т в е н н о м 
языке РФ», вступа-
ющие в действие с 
1 января 2025 года. 
Одна из них касает-

ся запрета на использование в 
рекламе иностранных слов, 
имеющих русские аналоги. Экс-
перты изучили ситуацию с вы-
весками в трех крупнейших го-
родах Среднего Урала. Сколько 
предпринимателей вышли за 
языковые рамки и надо ли им 
готовиться к смене аншлагов? 

Владельцы всевозможных ма-
газинов, салонов и точек общепи-
та давно креативят как хотят. 
Главный тренд — на зарубежную 
«родословную» практически лю-
бых товаров и услуг — родился 
еще несколько десятилетий на-
зад, в 1990-е. А если копнуть по-
глубже, так еще Гоголь в «Мерт-
вых душах» иронизировал над 
магазином картузов и фуражек 
под вывеской «Иностранец Васи-
лий Федоров». (Конечно, она 
была не на «аглицком», но в сере-
дине XIX века и русский письмен-
ный был доступен далеко не 
всем…) А сейчас засилье латини-
цы стало, кажется, правилом. И, 
по мнению экспертов, угрожает 
нашему родному языку. 

— Нужно обуздать порой агрес-
сивный процесс латинизации на-
шего языка. И если обогащать его 
иностранными терминами, то 
цивилизованно — лишь теми, без 
которых не обойтись. Реклама же 
должна создаваться по правилам 
русского языка. Поэтому ино-
странные слова, у которых есть 
русские аналоги, окажутся под 
запретом. Возможен перевод — но 
русские дубли иностранных над-
писей и слоганов должны быть 
такого же размера и цвета, что и 
оригинал, — сообщил председа-
тель Уральской гильдии препода-
вателей русского языка как ино-
странного Алексей Боталов. 

Наверное, любой может на-
вскидку вспомнить множество 

не всегда понятных слов на вы-
весках.  Например, в Екатерин-
бурге есть рестораны и бары 
Alibi, Plov progect, РыбаLove, Ле 
бург 1905, Максимилианс и 
множество других. Вероятно, 
это все потенциальные наруши-
тели нового закона? 

В рамках проекта «Экосисте-
ма русского языка в Свердлов-
ской области» уральские ученые 
провели социолингвистическое 
исследование. В 2023 году они 
изу чили вывески в Екатеринбур-
ге, Нижнем Тагиле и Каменске-
Уральском и попытались систе-
матизировать. Всего проанализи-
ровали около тысячи изображе-
ний, табличек, образцов наруж-
ной рекламы на главных улицах 

трех городов. В итоге выделили 
пять способов использования ла-
тинского шрифта, иностранных 
слов. 

В первую очередь заметили, 
что часто встречаются названия 
зарегистрированных торговых 
марок, не несущие смысловой на-
грузки (скажем, Yokohama). 

— Прочитав название даже 
очень известного бренда или 
фирмы, трудно сразу сказать, что 
компания делает — то ли продает 
какую-то продукцию, то ли ре-
монтирует, то ли предоставляет 
информационные услуги… Одна-
ко за счет надписи на латинице 
достигается главное — привлека-
ется внимание, — констатирует 
Боталов. 

Второй способ — использова-
ние привычных россиянам ино-
странных слов, понятных без пе-
ревода (к примеру, Kinder moda). 
Третий — латинская транскрип-
ция русских слов, которая понят-
на, но выглядит совершенно «по-
западному» (Sharikoff). Зачастую, 
и это четвертый способ, бизнес-
мены используют модные, но по-

нятные далеко не всем термины. 
Часто их даже пишут на кирилли-
це, видимо, чтобы создать ореол 
элитарности, привлекательности 
(Бьюти лофт). Последнюю группу 
составили адреса сайтов компа-
ний на вывесках — понятное дело, 
на латинице. 

Кстати, ученые заметили, что 
чужеродная лексика проникла не 
только в сферу наружной рекла-
мы. Так, многие культурно-
массовые мероприятия нарекают 
«сложносочиненным» именем, 
комбинируя латиницу и кирилли-
цу (Dance-fashion show & Фолк де-
филе «Веретено»). Говорят, это 
весьма распространенный спо-
соб придать особый статус тому 
или иному мероприятию, продук-

ту или товару. Но, видимо, наста-
ла пора избавляться от искус-
ственно привитого русским комп-
лекса неполноценности.

По подсчетам исследователей, 
в центрах трех городов не менее 
15 процентов всех вывесок про-
тиворечат упомянутому закону. 
Правда, другие эксперты увере-
ны, что это число нужно умно-
жить на два. Так, по словам пред-
ставителя Ассоциации коммуни-
кационных агентств России 
(АКАР) Александра Соловьева, 
приведения в соответствие с нор-
мами потребуют 35 процентов 
всех рекламных носителей и ак-
тивностей, в том числе реклам-
ных комплексов и роликов. 

Эксперт призывает правиль-
но оценить масштаб проблемы и 
тщательно проанализировать 
причины. Необходимость пере-
мен на этом рынке он признает: 
слишком долго все было отдано 
на откуп дворовой и криминаль-
ной лексике, а также различным 
английским терминам вроде 
трейд-ин, сейл и т. д., но напоми-
нает, что процесс должен носить 

эволюционный характер. Ведь за-
мена тех же вывесок — мероприя-
тие дорогостоящее.  

— Мы подсчитали: одна ре-
кламная табличка или реклам-
ный комплекс стоят не менее 
35 тысяч рублей. И если для круп-
ного бизнеса в мегаполисах эта 
сумма не очень значительна, то в 
периферийных городах это нема-
ло. У рекламодателей могут воз-
никнуть проблемы, — подчеркнул 
Соловьев. 

Судя по всему, уже с 2025 года 
ФАС начнет реагировать на ис-
пользование «запрещенных 
слов» в рекламе. (Для наглядно-
сти: по новым правилам вне зако-
на окажется и то, что у всех на 
слуху, типа: «Не тормози, сни-
керсни».) Безопасно использо-
вать иностранные слова в рекла-
ме разрешено исключительно по 
зарегистрированным товарным 
знакам, все остальное может под-
пасть под запрет. Но действовать 
эксперт призывает аккуратно, 
прежде всего откорректировав 
некоторые туманные формули-
ровки закона.  

— Рекламная индустрия — одна 
из самых креативных отраслей, 
здесь очень быстро внедряются 
новации: если не сделал ты, сде-
лают другие, причем быстро. 
Творческий подход не должен ис-
чезнуть. Это первостепенное до-
стоинство с точки зрения откры-
тия новой сути в старых словах и 

создания новых. Ведь слова «ком-
пьютер», «луноход» тоже когда-
то считались неологизмами, — за-
метил Соловьев.  

Тем не менее реформа наруж-
ной рекламы, по общему мне-
нию, не спущена сверху, а вызва-
на глубинными процессами в об-
ществе. По данным опроса АКАР, 
в котором участвовало 3900 рес-
пондентов, в сентябре 2023 года 
доверяли российским произво-
дителям и брендам 88 процентов 
опрошенных. Оказалось, что лю-
бимые отечественные фирмы 
есть у 74 процентов покупателей, 
а целенаправленно приобретает 
российские, а не импортные то-
вары 71 процент.  

— Конечно, у этого явления 
есть определенные политические 
причины, вызванные сегодняш-
ней ситуацией, ростом патрио-
тизма. Но это сигнал. Значит, 
компаниям и отдельным пред-
принимателям необходимо пере-
страивать рекламную политику, 
— считает Соловьев.

Кстати, телереклама, в отли-
чие от наружной, фактически уже 
живет по новому закону: число 
иностранных слов в роликах дав-
но минимизируется. А, говоря по-
русски, сводится к нулю или 
уменьшается. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

В сентябре 2023 года доверяли 

российским производителям 

88 процентов опрошенных

ФАС На Южном 
Урале картель 
захватил 
капремонты

ПОДЕЛИЛИ 
ТРЕТЬ 
МИЛЛИАРДА

Михаил Пинкус, Челябинск

Специалисты челябинского 
УФАС изучили документацию 
торгов на проведение капиталь-
ных ремонтов домов в Челябин-
ской области и пришли к неуте-
шительному выводу: за послед-
ние три года вокруг фонда капре-
монтов сформировался пул ком-
паний с явными признаками ан-
тиконкурентного поведения.

— Установлено, что 15 хозяй-
ствующих субъектов принимали 
совместное участие в торгах, но 
вели себя настолько неактивно, 
что контракт в итоге заключался 
по цене, близкой к максималь-
ной, — сообщили в ведомстве. 

Отсутствие состязательности 
между участниками торгов объ-
яснялось просто: в дальнейшем 
победитель уступал часть объе-
мов работ своим конкурентам по 
договорам субподряда. И, как 
установили антимонопольщики, 
эта схема использовалась участ-
никами сговора в 36 конкурсных 
процедурах на сумму более 
333 миллионов рублей.

По закону картелем призна-
ется любое соглашение хозяй-
ствующих субъектов, если оно 
может привести к повышению, 
снижению или поддержанию цен 
на торгах. На признаки согласо-
ванных действий челябинских 
ремонтников антимонопольщи-
кам указали в прокуратуре реги-
она. В ходе выездных проверок 
информация о возможных нару-
шениях подтвердилась. В отно-
шении всех 15 участников карте-
ля возбуждены административ-
ные дела, грозящие оборотными 
штрафами от прибыли, получен-
ной в ходе совместных действий 
за последние три года.

Рассмотрение дела предвари-
тельно назначено на январь. •

ПРАВО Сколько иноязычных вывесок придется заменить 
в свердловских городах

Лишние буквы 
в алфавите

Между тем

Производители рекламных конструкций уже в курсе предстоящих 
изменений. Ажиотажа со сменой вывесок со стороны клиентов они, 
правда, пока не чувствуют, однако говорят, что число заказов в 
2023 году увеличилось. «Обращений стало больше, но трудно ска-
зать, по какой причине. По нашим данным, если товарный знак заре-
гистрирован на английском языке, претензий к нему нет. Надо смо-
треть текст закона — пока непонятно, будут ли распространяться но-
вые требования на ранее смонтированные вывески, или они коснут-
ся только новых», — сообщил «РГ» руководитель отдела продаж ека-
теринбургской компании Михаил Лыжин. По его словам, срок служ-
бы каждой вывески индивидуален, как и ее размер, материалы, из 
которых она изготовлена, а значит, и стоимость. В Екатеринбурге 
сейчас наиболее популярны объемные световые буквы на каркасе 
из профильной трубы или профильного композита. Стоимость по-
добной конструкции — от 100 до 150 тысяч рублей. Впрочем, можно 
заказать вывеску подешевле, но уже через пару лет она придет в не-
годность. Другие агентства указывают более скромные цифры — от 
50 тысяч рублей за конструкцию.

Переходить на вывески с буквой 

«ять», конечно, необязательно. Но 

все же они приятнее для глаза рус-

ского человека, чем иноязычные.

ТЕНДЕНЦИИ Организаторы гастротуров обратили внимание на сибирскую кухню

Икряник на тарелочке
Ирина Никитина, Тюмень

В 
общей массе туристов ни-
как не выделить путе-
шественников-едоков: 

тот, кто едет за впечатлениями в 
регион, конечно же, здесь и пи-
тается, притом чаще не продук-
тами из магазина. Руководитель 
агентства туризма и продвиже-
ния Тюменской области Дмит-
рий Пухов говорит: каждый из 
3,3 миллиона посетивших реги-
он с начала года имеет отноше-
ние к гастротуризму — чем боль-
ше мест общепита обошел, тем 
ощутимее повысил средний чек 
поездки и поддержал местную 
экономику.

Через семь лет тюменцы меч-
тают принимать по семь миллио-
нов гостей. Воплощение амбици-
озного плана начнется уже нака-
нуне январских праздников, и 
вкусностям в нем отводится не 
последнее место. Концепт мест-
ной гастрономии представили на 
отраслевом подведении итогов 
2023 года.

Первый пункт — интеграция 
локальных продуктов в меню 
местных ресторанов: блюдо мо-
жет быть известным, но обяза-
тельно с сибирской, тюменской 
ноткой. Тут уместно вспомнить 
День региона в «Доме русской 
кухни» на ВДНХ, где подавали об-
жигающую ямщицкую селянку с 
квашеной капустой, тремя вида-

ми мяса, грибами, солеными 
огурцами, а еще икряники — ола-
душки с икрой и сырчики из за-
мороженного творога с медом. 
Вроде старые рецепты, но для со-
временных людей — настоящие 
открытия.

Еще одно направление — раз-
витие персональных брендов 
шеф-поваров. Агентство предла-

гает рестораторам поменять под-
ход к выбору целевой аудитории, 
притом призывает искать новые 
смыслы. Кроме того, есть идея 
объединять сильных игроков в 
сообществе и в проектах и вместе 
поддерживать новичков: рынок 
огромный, работы хватит всем.

В этом ключе — новый фести-
валь «Сибирь на вкус», он прой-
дет с 15 января по 15 февраля. 
30 заведений общепита разрабо-
тают авторские сеты с блюдами 
из дичи и угощениями с дикоро-
сами в одном из трех ценовых 
диа пазонов. Рецепт, подача — все 
должно соответствовать истори-
ческой и культурной уникально-
сти территории. Соорганизатор 
независимой ассоциации ресто-
раторов Филипп Тарасов заявля-
ет, что в дальнейшем намерен 
привлекать в эту сферу моло-
дежь, пойдет с мастер-классами в 
школы и детские центры. 

А про поддержание духа и на-
строя — будущая книга организа-
тора исторических ужинов Ли-
дии Носовой. Шесть лет назад тю-

менка, обзаведясь рецептами из 
старых источников, затеяла ре-
конструкции вечеров — как у куп-
цов и знаменитых сибиряков 
прошлого. Сведений о местной 
кухне скопилось так много, что 
пришла пора поместить их в пе-
реплет и помочь ресторанам в по-
иске идентичности. 

— Уходящий год стал удачным 
для презентации региона как га-
строномической территории во 
внешнем периметре: новые пло-
щадки и концепты, модерниза-
ция уже знакомых локаций, обу-
чение, бизнес-миссии, рекон-
струкция ужинов из прошлых ве-
ков — все говорит о творческой 
инициативе и интересе наших ре-
стораторов. Общепит, как и го-
стиницы, работает в режиме 24/7. 
Не имея внутренней энергии, не-
возможно долго жить в таком 
темпе, поэтому наша гастроно-
мия — это всегда про любовь к тем, 
кого надо накормить, — подыто-
жила директор областного депар-
тамента потребительского рынка 
и туризма Мария Трофимова. •Дикоросы придают блюдам местной кухни неповторимый вкус и колорит.

РЕСУРСЫ 
В Зауралье 
впервые 
за 10 лет начнут 
добывать торф

ЗАПАСЫ 
ПОЙДУТ В ДЕЛО

Валентина Пичурина, 
Курганская область

Недропользователи Курганской 
области подготовили техниче-
ские проекты разработки трех 
месторождений полезных иско-
паемых, содержащих суглинки, 
песок и торф. Последний не до-
бывали в регионе с 2004 года. На-
чало промышленного освоения 
месторождения торфа заплани-
ровано на следующий год.

Еще на трех перспективных 
участках за счет недропользова-
телей проведены геологоразве-
дочные работы, по итогам кото-
рых одно месторождение суглин-
ков и песка поставлено на баланс 
запасов полезных ископаемых, 
на остальных работа продолжа-
ется. Всего в этом году профиль-
ный региональный департамент 
предоставил право пользования 
42 участками недр местного зна-
чения, в том числе пять для раз-
ведки и добычи общераспростра-
ненных полезных ископаемых. 

На развитие и использование 
минерально-сырьевой базы в об-
ластном бюджете 2023 года было 
запланировано всего 200 тысяч 
рублей. По данным на ноябрь, из-
расходована лишь половина сум-
мы. Недропользователи потра-
тили на геологоразведочные ра-
боты 2,4 миллиона, платежи за 
пользование недрами составили 
7,6 миллиона рублей. •

КСТАТИ

На Среднем Урале предприятие 
наказали за добычу торфа без ли-
цензии: Нижнетагильская приро-
доохранная прокуратура обязала 
компанию заплатить более 14 мил-
лионов рублей за ущерб, причи-
ненный почве. Проштрафившаяся 
компания занималась разведкой и 
добычей торфа возле деревни Ре-
шеты и поселка Новоасбест по ли-
цензии регионального министер-
ства природных ресурсов и эколо-
гии. Видимо, заодно разведали за-
лежи полезного ископаемого и на 
территории Николо-Павловского 
лесничества близ Нижнего Тагила. 
Предприниматели решили не за-
морачиваться получением новой 
лицензии, занялись разработкой 
самовольно. Пригородный район-
ный суд поддержал требования 
прокуратуры и взыскал сумму 
ущерба в доход Горноуральского 
городского округа.

Подготовила Ольга Медведева
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Инфраструктуру возвели 
на облигации
В Тюмени ввели первый дом в жилом комплексе у Мо-
сковского тракта, возводимом с привлечением средств 
инфраструктурных облигаций ДОМ.РФ. В нем 30 жилых 
помещений, а через десять лет в ЖК будет уже 1127 квар-
тир. Застройщика поддержали льготным займом на 
810 миллионов рублей для проектирования и строитель-
ства котельной и коммунальных сетей. Кстати, это уже 
второй проект комплексной застройки, который реали-
зуется в Тюменской области с применением инфраструк-
турных облигаций. Пионером стал ЖК в микрорайоне 
Плеханово, где на средства льготного займа построили 
газовую котельную, инженерные сети и дороги.

Магнитогорцы показали 
роботов нового поколения
На XV Международной научно-практической конферен-
ции «Пилотируемые полеты в космос» представлена но-
вая разработка НПО «Андроидная техника». Антропо-
морфная робототехническая система избавит человека 
от необходимости выполнения задач в открытом космосе. 
Для управления аватаром с Земли будет использоваться 
специальный комплекс, состоящий из VR-шлема и экзо-
скелета. Кроме того, по заказу Ракетно-космичес кой кор-
порации «Энергия» предприятие ведет разработку тор-
сового антропоморфного робота «Теледроид». Предпола-
гается, что он будет базироваться на МКС и осуществлять 
работы на ее внешней поверхности. Добавим, что в 
2019 году созданный в Магнитогорске робот FEDOR пер-
вым в мире совершил полет в космос, выполнил научную 
программу и благополучно вернулся на Землю.

Цикл полностью замкнут
ЕВРАЗ НТМК начал модернизацию системы водоснабже-
ния. На комбинате приступили к первому этапу техпере-
вооружения насосных станций конвертерного и колесо-
бандажного цехов, его планируется завершить до конца 
2029 года. По словам директора по экологии дивизиона 
«Урал» Сергея Сергеева, большая часть технических вод 
на НТМК уже оборачивается в замкнутом цикле. В итоге 
в него будет включено более 85 километров действую-
щих водоводов. Реализация проекта позволит в перспек-
тиве полностью исключить сброс сточных вод, ЕВРАЗ на-
правит на эти цели более 14 миллиардов рублей. 

Письмо доставит «Хищник»
Первые 2,5 тонны почтового груза привезли снегоболото-
ходы «Хищник», собранные в Тобольске, жителям Шу-
рышкарского района Ямала. Техника достойно выдержа-
ла сложный переход от Салехарда в Лапхари по зимникам 
в составе колонны спецтранспорта, рассказали в пресс-
службе «Почты России». Транспорт повышенной прохо-
димости создан для суровых условий Крайнего Севера — 
он будет обслуживать населенные пункты трех ямаль-
ских районов. Длина вездехода семь метров, ширина — 2,5, 
высота — 3,3, грузоподъемность на плотных грунтах — 
1,3 тонны. Чтобы управлять такой махиной, почтовые во-
дители прошли переобучение на права категории А3.

Инвестиции измеряют 
в километрах
В исследовании НИУ ВШЭ, посвященном эффективности 
70 крупнейших водоканалов России, лидером инвести-
ционной деятельности признали «Росводоканал Тю-
мень». За пять лет на реконструкцию сооружений и сетей 
водоснабжения и водоотведения тюменской агломера-
ции компания потратила 10,54 миллиарда рублей. На эти 
средства реконструированы Велижанские водоочистные 
сооружения, ведется реконструкция Метелевского водо-
забора и сооружений очистки сточных вод. В Тюмени по-
строено и отремонтировано более 237 километров сетей 
водоснабжения и 157 —  водоотведения. В Тюменском 
районе  — 184 и 130 километров соответственно. 

В Усть-Катаве собрали 
трамваи-беспилотники
Усть-Катавский вагоностроительный завод отправил в 
Санкт-Петербург партию из 14 односекционных низко-
польных трамваев, способных работать в беспилотном 
режиме. На вагонах установлена система активной безо-
пасности и помощи водителю на основе элементов ис-
кусственного интеллекта. Модель обладает улучшенны-
ми характеристиками, оснащена новейшим бортовым 
оборудованием. Все это обеспечивает безопасность и 
комфорт поездки, высокую скорость движения и плав-
ность хода. Кроме того, на новых вагонах установлены  
энергоэффективные асинхронные тяговые двигатели. 
Контракт, рассчитанный на 2023-2024 годы, усть-
катавские вагоностроители выполнили досрочно.

Южноуральский трамвай может обходиться без водителя.

Лучший молодой 
предприниматель Югры 
занимается SMM
По итогам 2023 года победителем окружного конкурса 
стала владелица агентства «Пружина» в Ханты-Мансийс-
ке. «SMM для бизнеса — маленькая, но важная составляю-
щая успеха», — считает Екатерина Ядрышникова. — Это 
пружинка, без которой не обходятся порой самые боль-
шие и сложные механизмы. Личный аккаунт сегодня — 
лицо, инструмент продаж и двигатель развития». Компа-
ния на рынке три года. Специалисты разрабатывают стра-
тегию продвижения, создают фото- и видеоконтент, пи-
шут тексты, публикуют посты и размещают таргетиро-
ванную рекламу. Запустить бизнес помогла господдерж-
ка: Екатерина заключила соцконтракт и получила от де-
партамента социального развития Югры субсидию — 
250 тысяч рублей. Вложения окупились довольно быстро. 
Основные клиенты «Пружины» — компании сферы услуг.
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